
全国职业院校教学工作诊断与改进专家
委员会专家组赴湖北省现场调研

——进武汉机电工程学校现场调研的情况报道

2018 年 1 月 9 日-11 日，全国职业院校教学工作诊断与

改进专家委员会 7位专家以进武汉机电工程学校开展现场调

研为重点，对湖北省教学诊断与改进试点工作开展情况进行

了为期一天半的调研。湖北省教育厅职成处处长邓世民、湖

北省教科院院长朱圣芳、湖北省教科院职成室主任周诗杰、

武汉市教科院院长、党委书记李碧武、武汉市教育局职成处

处长李万平、武汉市教科院职成室主任黄正轴、武汉市教育

局职成处科长处肖江帆，我校全体校级领导、部门主任以及

湖北省另外 2 所诊改试点学校的校长和部门主任参加了汇

报、调研及交流活动。

（武汉机电工程学校调研现场）



调研专家组由全国诊改专委会副主任委员周俊教授任

组长，上海机电学院何锡涛教授任副组长，山东省潍坊商业

学校孙中升校长、新疆供销学校朱晓敏校长、上海贸易学校

姜晓敏校长、扬州旅游商贸学校王慧勤校长为调研组成员，

由上海新鹏程信息科技有限公司李宁任调研组秘书。

10 日上午 9 点调研会准时开始，首先湖北省教育厅职成

处邓世民处长致辞，邓处长对专家组莅临湖北调研、指导教

学工作诊改表示了热烈的欢迎，并简要介绍了湖北省职业教

育改革发展现状。接下来，全国诊改专委会副主任委员、调

研专家组组长周俊教授主持调研会议，周教授对此次专家组

调研内容和工作安排做了说明。

(湖北省教育厅职成处邓世民处长致欢迎辞)



（周俊教授对调研内容和工作安排进行说明）

会议第一项，湖北省教科院朱圣芳院长代表湖北省教育

厅向专家组介绍了湖北省教学工作诊改的推进情况。朱院长

首先介绍了 2017 年湖北省教学工作诊改的重点，包括督促

建立学校运行机制、组织系统专家培训、建设省数据平台、

组织省教学工作诊改专家会员会对重点院校调研、组织各市

州启动诊改工作等内容。朱院长汇报了湖北省在推进教学工

作诊改中存在的一些问题，一是各地、各学校推进诊改不平

衡的问题，二是中职学校对教学工作诊改的认识不到位的问

题，三是信息化手段不完善的问题。最后，朱院长也对 2018

年湖北省教学工作诊改计划进行了简要说明，2018 年继续坚

持把基础打好，进行分类指导，加强平台建设，加大对教学

工作诊改的宣传力度。



（湖北省教科院朱圣芳院长介绍湖北省教学工作诊改推进情况）

会议第二项，武汉机电工程学校龙善寰校长代表学校做

了题为《精雕细琢绘制方案 精益求精落实诊改》的诊改工

作汇报，向专家组汇报了学校方案编制过程和学校诊改工作

推进落实情况，提出了诊改推进工作中遇到的问题与困惑。

（武汉机电工程学校龙善寰校长汇报学校教学工作诊改试点情况）



听取汇报之后，调研专家组立刻进入上午的访谈环节，

周俊教授访谈湖北省 3 所国家试点学校校长，其他专家分为

三个组分别访谈了学校管理层面、专业课程层面和数据平台

层面。

（周俊教授与 3 所试点学校校长进行访谈）

（专家组孙中升校长与我校领导、相关职能部门领导、工作人员就学校管理层面

诊改工作开展访谈）



（专家组王慧勤校长和姜晓敏校长与我校教务、专业部负责人、教师就学校专业层面

诊改工作开展情况开展访谈）

（专家组何锡涛教授和朱晓敏校长与我校信息中心负责人、平台建设人员就学校信息

化建设情况进行访谈）

下午调研专家组七位专家分四个组分别与湖北省 3所试

点学校教学副校长、各部门负责人、专业部长、课程负责人、

信息化建设负责人、一线教师和学生等共 44 人进行座谈。



（专家与师生座谈）

11 日上午 9 点，全国教学工作诊断与改进专家委员会专

家组赴湖北省现场调研反馈会议准时召开。调研专家组专

家、省市相关领导、我校全体校级领导、中层干部、湖北省

另外 2 所教学诊改试点学校代表参加了会议。会议由调研专

家组副组长何锡涛教授主持。

会议第一项，调研专家组组长周俊教授代表调研专家

组，向我校领导及与会代表宣读了调研专家组的初步意见与

建议：（一）成效有六个方面：学校思想重视，意识领先，

认识到位，真情投入，真心诊改，工作扎实，推进有力，诊

改试点工作有特色、有亮点，在办学方向、目的思路、诊改

机制、规划体系、信息化建设和质量文化建设六个方面已初

见成效；（二）主要问题有三个方面：在教学诊改工作的规

划体系、部门人员对诊改工作的内涵理解和实施路径的把

握、信息化建设的统筹等三个方面还存在不足；（三）三点

建议：一是要进一步强化主体意识、二是要健全规划体系、

三是要进一步完善信息化建设规划。



（周俊教授宣读对武汉机电工程学校诊改试点工作的现场调研意见与建议）

接着由三组专家就分组调研情况进行意见反馈。

（何锡涛教授就武汉机电工程学校诊改试点工作发表意见与建议）



（孙中升校长就武汉机电工程学校学校管理层面诊改工作发表意见与建议）

（姜晓敏校长就武汉机电工程学校专业课程层面诊改工作发表意见与建议）



（王慧勤校长就武汉机电工程学校专业课程层面诊改工作发表意见与建议）

（朱晓敏校长就武汉机电工程学校数据平台层面诊改工作发表意见与建议）



（龙善寰校长表态发言）

湖北省另外两所学校诊改工作实施情况调研会议，武汉

市财贸学校单杰校长、新洲职业高级中学陈启华校长先后就

学校教学工作诊改推进情况进行了汇报，接受了专家们面对

面的指导。

（武汉市财贸学校单杰校长汇报工作）



（新洲职业高级中学陈启华校长汇报工作）

最后，调研专家组召开了全国职业院校教学工作诊断与

改进专家委员会专家组赴湖北省现场调研总结会。周俊教授

对整个调研活动进行总结发言，他强调，有效开展教学诊改

工作要做好以下工作：一是强化文件学习、培训学习，引领

全体教职工树立信心；二是不辱试点使命，履行承诺，落实

诊改试点工作；三是进一步完善诊改方案，保持共性的基础

上突出特色；四是探索全员发动、全员参与的推进路线；五

是进一步做好信息化建设的规划。周俊教授相信下次再来湖

北，湖北省诊改工作一定会有更大的提高！

湖北省教科院朱圣芳院长、武汉市职成处李万平处长分

别代表湖北省与武汉市对全国诊改专家组的辛勤工作表示

衷心感谢，一致表示将认真学习、消化专家组意见与建议，

用于指导省、市中职学校教学诊改工作。至此，调研工作圆

满结束。



（武汉市教育局职成处李万平处长答谢专家并讲话）

（调研结束后专家与学校领导干部合影留念）

1 月 11 日下午，我校召开了“全国职业院校教学诊改专

委会专家进校调研工作小结反思会”。全体校领导和校办公

室、党群办公室、教务处、信息中心、学生科、质量办等部

门负责人参加会议。会上龙善寰校长、林汉元书记、黄卫山

副校长及各部门负责人分别就专委会专家调研意见谈了个

人体会，对存在的问题进行了反思，决定认真采纳专家的指

导意见，进一步理清了 2018 年诊改工作思路。



（学校在调研结束后立即召开小结反思会）

1 月 12 日下午，我校组织召开全体教职工大会，就全国

职业院校教学诊改专委会专家进校调研工作进行总结。会上

龙善寰校长全文传达了全国诊改专家委员会对我校教学诊

改试点工作的意见和建议，强调 2018 年要进一步强化主体

意识，健全规划体系，深化两链建设，推进信息化建设，扎

实推进诊改工作。

（全国职业院校教学诊改专委会专家进校调研工作总结会现场）


